

stan. El Santo Concilio enseña luego que es mucho fruto i edificacion en presencia de las Imágenes porque nos recuerdan las maravillas que Dios ha obrado en sus Santos i nos estimulan á seguir sus ejemplos de virtud cristiana.

Es preciso descentenderse de lo que es el corazon humano para no conocer cuán útil i provechoso sea el recuerdo de la pasion de Cristo i de las virtudes de los Santos que nos proporciona la vista de las Imágenes. De un Príncipe pagano del oriente se refiere que se convirtió é hizo una vida santa por haber visto un cuadro del juicio final. Todos sabemos cuanto influye en nuestro espíritu la vista de los retratos de aquellas personas queridas que la muerte ha separado de nosotros; nos parece verlas i comunicar con ellas; i no se contemplan sin entusiasmo las imágenes de nuestros prohenitares si ellos se hicieron dignos de un gran nombre.... Los que hacen la guerra á las Imágenes Sagradas saben bien lo que hacen. Al abandono del culto externo, se sigue bien pronto el indiferentismo, i del judiferentismo al ateísmo no hai mas que un paso.

El Índice cita «contra la intercesion de todo otro que Jesucristo» el v. 5. del c. II. de la epístola 1.ª de San Pablo á Timoteo donde dice: «Porque uno es Dios i uno el mediador entre Dios i entre los hombres, Jesucristo hombre.» Esto no excluye la intercesion de los Santos, porque ya la hemos visto establecida por la misma Santa Escritura. «Cuando orabas, dice el ángel á Tobias, yo presenté tu oracion al Señor i él me ha enviado para curarte i librar del demonio á tu hija. El mismo Apóstol interpone la mediacion de otras personas á quienes pide que oren por él, como se ve en el verso 18, c. XIII de su epístola á los hebreos; i en la primera á Timoteo v. 1 i 2 del c. II, pide lo mismo en favor de los príncipes i demas potentados. Ahora bien; si los que están en el mundo pueden interceder por nosotros; cuánto mas los Santos que ya reinan con Cristo? El Concilio de Trento en su catecismo enseña, que la intercesion de los Santos en nada menoscaba la de Jesucristo en su calidad de mediador, porque no la menoscabaria ménos la intercesion de los fieles que viven en el mundo con nosotros.

Orígenes en su *exhortacion al mártirio*, decía: «Las almas de los que han muerto por la fé de Jesucristo no se presentan inútilmente ante el altar eclesíastico porque ellas alcanzan el perdón para aquellos que les ruegan;» porque la sangre de los mártires, dice en su homilia 24, toma todo su mérito de la sangre de Jesucristo. En su obra contra Celso L. 8, núm. 64 dice: «Desde que somos agradables á Dios estamos seguros de la benevolencia de los Angeles que son sus amigos, de la de las almas i demas espíritus bienaventurados: ellos conocen á los que son dignos de la amistad de Dios: ayudan á los que los honran, se lo hacen propio, i, uniendo sus súplicas á las nuestras, interceden por nosotros.»

San Ignacio, á principios del siglo 2.º poco antes de sufrir el mártirio, escribía á los Efesios. «Yo seré víctima de propiciacion para vosotros i de expiacion para la Iglesia.» San Ireneo dice que Maria ha sido la abogada de Eva. L. 5, c. XIX. San Cipriano escribía á un confesor: «El que primero de los dos salga de este mundo por la gracia de Dios, permanezca en caridad siempre al lado del Señor rogando por sus hermanos i hermanas. (Ep. 57.)

Otros muchos testimonios podríamos traer aquí para probar que esta era la creencia de la Iglesia en los tres primeros siglos sobre la invocacion i intercesion de los Santos. Mas para destruir los sofismas de los protestantes, que dicen haber sido esto una invencion introducida en el siglo 5.º, bastará oponer-

les el testimonio de los griegos jacobitas i nestorianos cismáticos separados de la Iglesia Romana desde principios del mismo siglo. Metodio, patriarca de Constantinopla, dice por los griegos en su declaracion firmada á 10 de julio de 1671 i entregada al marques de Noitel embajador de Francia: «Declaramos que los cristianos cuando ruegan á la Virgen madre de Dios i á los Santos no disminuyen el honor de Jesucristo.» Jacobo patriarca de los Armenios de San Ermeazin que son Jacobitas ó eutiquianos, dice en su certificado entregado al mismo Embajador: «Condenamos como un dogma impio el decir que no puede invocarse á la Virgen Madre de Dios, ni á los Santos que están en el Cielo sin hacer injuria á Jesucristo mediador.» José patriarca de los Nestorianos residente en la de Diachokir, dice en su declaracion entregada al Cónsul de Francia. «Miramos como desdgraciados á los que no oran ni invocan á la Virgen Maria i á los Santos.» De aquí se sigue que la invocacion de los Santos, como intereses, debe ser muy anterior al cisma de estos pueblos; pues que siendo tan enemigos de la Iglesia Romana, es imposible suponer que hubieran tomado de ella semejantes prácticas. Pero este absurdo habria de seguirse si esta práctica hubiera sido inventada por la Iglesia Romana en el tiempo que señalan los protestantes, que dicen fué en el siglo 5.º

Pero los protestantes anglicanos que nos atacan, conservan en su libro de oraciones una larga lista de Santos. ¿Quién lo creyera! i Santos canonizados por los Pontífices romanos antes del cisma! i ponen á sus hijos los nombres de estos Santos; de Santos canonizados por la prostituta del Apocalipsis, como ellos llaman al Papa! (2)

### COLEJO DE SANTO TOMAS DE AQUINO

DIREJIDO POR LOS PADRES DOMINICANOS.

F1015

Este establecimiento sostenido por el ilustrado patriotismo de los religiosos de Santo Domingo i por la eficaz cooperacion del apreciable ciudadano Dr. Pascual Sánchez, es uno de los pocos planteles de educacion pública que han quedado en la capital de la República despues de la destruccion completa de este ramo, hecha por la nueva democracia. Allí han encontrado un recurso los padres de familia para la educacion secundaria de sus hijos, i los pobres tienen allí tambien una escuela de primeras letras. En las dos últimas semanas, este colejo ha presentado al público en la Iglesia del convento, doce actos literarios cuyo resultado honra grandemente al establecimiento i recomienda á sus profesores i alumnos. Estos dieron pruebas de una brillante instruccion en la teoría i práctica de los idiomas latino, francés i español, en los elementos de matemáticas, aritmética, álgebra, geometría i trigonometría, así como tambien en jeografía, retórica i oratoria, en el estudio de la filosofía intelectual, i en el de sagrada teología i derecho canónico.

Nos congratulamos, pues, con los directores i profesores por tan satisfactorio resultado, i esperamos que no desmayarán en la obra jenerosa que han emprendido i que recomendamos á la gratitud pública. Dignos son de ella estos religiosos que, desempeñando cumplidamente las funciones de su alto ministerio i contribuyendo en su propio templo á la majestad del culto, dan tambien el pan de la instruccion á la jeneracion que se levanta, i completan así el gran pensamiento que sirvió de base para la fundacion de los institutos monásticos. Si á todo esto se agrega el hincoso arte de la música sagrada que ejercita i cultiva con esmero el coro de Santo Domingo; la cooperacion que ha prestado al culto en el *Mes de Maria* celebrado en la Iglesia de San Carlos, i la recitacion de los ejemplos piadosos que en la misma funcion han hecho los alumnos del Colejo de Santo Tomas de Aquino, se tendrá una idea cabal del mérito, moralidad i progresos de este establecimiento.

1  
9  
5  
9  
2  
4  
3  
3  
2  
4

(2) Véase las cartas de Colejo en la forma de legítima.

917